



ECONOMÍA

Enfrenta T-MEC con presupuesto acotado

POR PAULO CANTILLO

En medio de la disputa energética con Estados Unidos y Canadá, dentro del T-MEC, la Secretaría de Economía ejerce el presupuesto más bajo en los últimos 33 años.

La dependencia ha ejercido mil 97 millones de pesos entre enero y mayo de este año, lo que implica una reducción de 58.3% anual real. Se trata del monto más bajo desde que hay registros para un mismo período, es decir, desde 1990.

Rubros como el programa referente a tratados comerciales y de inversión destacan por la baja en la asignación de fondos para el período enero-mayo, con una disminución real de 18.7% en 2022, respecto a 2021.

EN MEDIO DE CONSULTAS DEL T-MEC

CASTIGAN GASTO DE LA SECRETARÍA DE ECONOMÍA



**REPORTE DE ENERO-MAYO****SECRETARÍA DE ECONOMÍA, CON EL MENOR GASTO EN 3 DÉCADAS**

DESDE 2014, el presupuesto anual de la dependencia ha venido reduciéndose

POR PAULO CANTILLO
paulo.cantillo@gtrm.com.mx

El llamado a consultas a México por parte de Estados Unidos y Canadá en la disputa energética dentro del T-MEC encontró a la Secretaría de Economía, dependencia responsable de los asuntos comerciales del país, ejerciendo el menor gasto en 33 años.

Datos de la Secretaría de Hacienda muestran que la dependencia a cargo de Tatiana Clouthier ha ejercido mil 97 millones de pesos en enero-mayo de este año, lo que implica una reducción de 58.3% anual real, además de que se trata del monto más bajo desde que hay registros para un mismo periodo, es decir, desde 1990.

Dentro de los programas presupuestarios que han tenido mayores reducciones, destaca el de Negociación, Administración y Defensa de Tratados y Acuerdos Internacionales de Comercio e Inversión, que ha ejercido 141.6 millones de pesos en el periodo de referencia, con una baja de 18.7% anual real.

También resalta el menor

gasto del programa Promoción y Fomento a los Sectores Industrial, Comercial y de Servicios, con una caída de 35.8% anual real.

El gasto observado de la Secretaría de Economía ha mermado de tal forma que, en enero-mayo de 2022 es 82.3% real inferior al que se ejerció en igual lapso de 2018, es decir, antes del inicio de la actual administración federal.

Cabe destacar también que una de las razones de la caída del gasto de la Secretaría de Economía fue la eliminación para este año del programa de Apoyo Financiero a Microempresas Familiares.

Este programa fue creado en 2020 con el fin de apoyar con créditos a micro y pequeños negocios para que afrontaran el impacto de la emergencia sanitaria de covid-19, por causa del confinamiento que decretó el gobierno y que ocasionó el cierre de muchos establecimientos.

Este programa otorgaba préstamos por 25 mil pesos a cada unidad económica que lo solicitara y que demostrara su cierre por causa de la emergencia sanitaria decretada.

De hecho, los datos de Hacienda muestran que un pico del gasto de la Secretaría de Economía se observó precisamente en 2020, por causa de ese programa, que en enero-mayo de aquel año ya

presentaba el mayor monto desde 1994, con 25 mil 700 millones de pesos actuales.

Castigan recursos

El menor gasto de la Secretaría de Economía en lo que va del año está asociado a la merma de recursos que ha tenido en el Presupuesto de Egresos de la Federación desde 2014.

En aquel año, la Cámara de Diputados le aprobó a la dependencia un presupuesto por 29 mil 342 millones de pesos a precios de hoy, monto que año tras año se ha venido reduciendo para llegar a tres mil 587 millones de pesos para este año.

Este último dato fue 47.3% menor respecto al aprobado en 2021, 68.2% real inferior al aprobado en 2018, y ha sido el menor presupuesto aprobado desde el año 2000 para la dependencia federal.

Además de la mencionada eliminación del programa de Apoyo Financiero a Microempresas Familiares para este año, otro factor que afectó sustancialmente el presupuesto de la Secretaría de Economía fue el traslado del programa de Microcréditos para el Bienestar hacia la Secretaría del Bienestar. Según Hacienda, este programa no ha ejercido recursos durante enero-mayo de



este año.

87.7

POR CIENTO

se desplomó el presupuesto anual de la Secretaría de Economía en 2022 respecto a lo aprobado en 2014

68.2

POR CIENTO

menor será el gasto de la Secretaría de Economía en 2022 respecto al último año del sexenio anterior

Repunte temporal

En enero-mayo de 2020, por la pandemia, la Secretaría de Economía ejerció el mayor gasto desde 1994.

